

447 Park Drive
Boston Mass., Abril 10 de 1953

Mi querido Ignacio:

Más mejor será que te conteste "al tiro". Por no hacerlo la vez pasada es que aparezco estíptico o dispéptico. La verdad es también que el flow de noticias es mucho más grande desde Chile que de aquí hacia allá. ¿Que podría enviarte yo a cambio de la excelente instantánea chilena contenida en tu última carta? Ninguna otra cosa salvo la de manifestarte de que como uno es mariconcito y ya un poco viejito le dan a uno unos locos deseos de no regresar a mezclarse en tantas y tan donosas aventuras como las que nos afectan. Lo peor de todo es que uno sabe que, por ningún motivo dejará de mezclarse en ellas apenas llegado. Estoy ahora embarcado elaborando un plan - parte del curso - de atención de madre y niño en la provincia de Concepción. Con qué cariño trata uno de adornar la torta y producir los mejores resultados para una provincia tan terriblemente necesitada de salubridad. Y como son los escalofríos que le dan también a uno, de que va caer en un cumpleaños de niños mal educados, cargados de problemas emocionales, terriblemente necesitados de un psiquiatra o de alguien que le organice sus vidas hacia mejores motivos. Tan fácil que debería ser Concepción. Si tuviera unos 10 HOMBRES más solamente. Hay tanta pistola sin seguro que se puede disparar de un momento a otro o que necesita vigilancia para que no la tomen los niños. Y ahora, con ese Background político... lo que puede ocurrir.

A Kopaitic le escribí tan pronto recibí tu anterior. Nunca me contestó, así es que estaba temeroso de que no hubiera recibido noticias mías. A través de Quiroga he sabido de todos tus afanes para obtenerle la beca y te he agradecido muy de veras este homenaje a nuestra amistad. Tal como te lo manifesté, el hombre tiene una serie de aspectos indefendibles pero tiene aquello de su calidad humana, de la cual algo y mucho se puede esperar. Lo estoy entusiasmado a que se interese por Public Health. Sería esto un buen remezón en su vida y, lo más probable es que hiciéramos de él un hombre de los que nos hacen falta. Me parece que la Panamericana pueda interesarse por él. Repetto es un muchacho de bastante calidad; a ratos se pone tontito y se contagia con el ambiente de safety first que impera por allá; pero, hasta ahora he logrado dominar sus ataques; es empeñoso, mateo para estudiar y muy buen colaborador. A Urrizola, como tu dices, lo ha agarrado la máquina de clientela y parece que está ocupando una posición social terriblemente alta (Y lo peor es que le gusta).

Benjamín Viel estuvo en ésta. Venía de Minneapolis en donde estuvo a reemplazar a Anderson en la cátedra de epidemiología. Gran Honor que el hombre se merece, pues indiscutiblemente tiene un gran talento. Hablamos mucho. Hablamos de Mario Alessandri - entre otras personas. El cree que Mario es excelente clínico, un tanto aplastado por la monumentalidad de Hernán. Está en Valpo, en parte por enfermedad de su mujer. Yo pensaba que este podría ser el hombre que tu has estado dignizando. Te dejo el dato para que lo estudies. Si te gustara tú conoces las mil maneras de tentarlo. By the way he sabido que tampoco va este año el sexto de medicina; tal como yo lo pensaba. Nunca habrá buena medicina en Concepción mientras no se complete la carrera.

Exactamente dentro de dos meses termino el curso; con graduación y todo. Empiezo a angustiarme por la partida. Los dólares caros me están empujando a Chile en donde me espera la inflación. Como de costumbre mi inveterada costumbre de no hacer programas, me tiene en la indecisión. Me gustaría quedar me unos tres o cuatro meses más allá de Junio, pero fallarán mis recursos; habría sido muy agradable para madurar mis nuevos conceptos y para afirmar

mi pediatría, ya que al llegar a Chile me pescará la máquina y no habrá reposo. Necesitaré ponerme al día en tantas cosas después de estos 3 meses de salubridad. En estos días vendrá Maralson y con el veré modo de combinar algo aunque una extensión de beca por sí sola no me soluciona el problema. Necesito casi 700 dólares mensuales y con beca y sueldo reuno poco más de 400. Un déficit de 1000 dólares entres meses me parece incubrible.

Me apura regresar también porque - creo que lo sabes - "estamos esperando" para Agosto. No quiero que los hospitales americanos se financien a mi costa. Tu sabes lo que valen. El déficit se elevaría a 1.500.

Mucho te agradeceré otras noticias cuando te sientas con ánimo. Me ha dolido terriblemente la copucha de Pepe y espero que no sea sino copucha. El Maxme ha estado escribiendo muy asustado de su estabilidad. Cierito es que Laval anduvo por los cordeles y no hay razón alguna entonces para que otros no salgan del ring. Cuanto me ha dolido lo de Victor; cualquiera que sea el final issue quedará como quien ha tenido una fractura expuesta; sin ánimo para arriesgarse. Tanto tiempo diciéndole que debería ausentarse al extranjero; parece que es lo único que concede cierta inmanidad entre nosotros. Gran parte de ello es porque uno llega de tanto renovado; buena parte porque la gente no tiene ocasión de aburrirse de uno. Cierito es que Victor siempre sostuvo que no podía ausentarse. Alguien me dice que saldría librado de los sumarios, lo cual le permitiría una salida decorosa posterior. ¿Será tanto? Hágase tu voluntad!

Para Sara, Moisesito y Judicita los más afectuosos recuerdos de Passover de todos nosotros y para tí un abrazo de tu amigo

David

Cuando fui a las costas desde Concepción
me acuerdo me cambié de recinto, Fecio y
aquí, hace tres días le oíste un recuento de
La Nación con todos los Escuros.!

IGG/drd

CONCEPCION, 8 de Junio de 1953.-

Dr. Raúl Ortega
447 Park Drive
BOSTON, Mass.

Dear Leo,

he vuelto a leer tu carta del 10 de Abril, que día a día he dejado para mañana y voy a aprovechar esta lluviosa tarde invernal, fría y como para estar al lado de la estufa, para conversar contigo sobre algunas cosas.

Hoy hemos estado esperando a Hernán Urzúa, que quiso venir a hablarnos del Servicio Nacional de Salud.- Desgraciadamente el mal tiempo no dejó llegar ningún avión - único medio de movilización entre Santiago y Conca - y creo que tendremos que esperararlo para la otra semana.

El hombre quiere contarnos del Servicio Nacional de Salud; lo cual es muy interesante; lo malo es - yo lo oí en Santiago - que sólo cuenta de dificultades y de problemas y nada dice de lo constructivo, de lo que ellos, - él y su equipo - (?) piensan hacer; de la manera como creen que será necesario abordar los problemas y encargar la atención médica que ahora están pagando para todo Chile o pocos menos.- Creo que desgraciadamente; ello se debe, no a que no quiera decirnos algo sino a que nadie sabe nada en este sentido y aquí existe en quienes tienen a su cargo esta muy seria tarea, una terrible falta de ideas y de conceptos.- La cosa es penosa porque uno ve que no vamos a ninguna parte y que terminaremos, no haciendo algo nuevo, algo digno de la idea - demasiado grande para nosotros que somos tan chicos - que dió origen al Servicio Nacional de Salud.

Por el contrario, el Servicio Nacional de Salud no va a ser - otra cosa que una mala revoltura entre Beneficencia, Seguro y Sanidad y una nefasta transacción entre sanitarios, terriblemente teóricos (e inteligentes) como Benjamín Viel por ejemplo, y los viejos cuadros del Seguro y de la Beneficencia, para quienes el Statu quo es el clima ideal.

Es penoso todo ésto.- Es terrible ver el desastre y no poder hacer nada.- ¡Sólo desea uno ser pesimista y estar - equivocado!

Tu tendrás tu oportunidad en el Servicio Nacional de Salud.- Mucha gente piensa en tí para lo de Madre y Niño.- Creo que te escribieron sobre el tema.- Creo yo que sería una buena oportunidad para tus inquietudes y para tus deseos de salir de Conce.- Por otra parte, pienso que entre ir a arreglar las cosas en nombre de la N.U. para los niños de y arreglar las aquí en nombre de mi General, más mejor te venís p'acá y aprovechas de arreglar otras cosas más.-

Este año no funcionará el 6º.- Tu sabes que en alguna gente na había interés.- Pero estuvo bueno, porque estamos estudiando algunas reformas que se van a hacer mejor si no hay Profesores que respetar.- Estas reformas son el producto de algunas cosas que ví en los Estados Unidos y si logramos realizarlas bien, tendrán que venirnos a copiar.

Nuestras relaciones con Santiago están bastante bien, especialmente ahora que la Facultad de la Universidad de Chile ha tenido que sufrir una huelga de 5 semanas, que terminó en poco honrosa transacción (los estudiantes pedían supresión de la Memoria, cambio del examen de pre-grado y otras lindezas, pero en el fondo la cosa es un cabreamiento ante la poca agilidad de la Facultad para reformarse y para componerse ante las nuevas ideas y las nuevas tendencias. p Garretón quiere cambiar, pero no siente firme el terreno para mermar ciertos intereses, además, es hombre que se pie de un poco en el detallito y no ve el bulto del problema grande.- Además, allí en la Universidad de Chile hay demasiado personalismo y pocas ideas.

Esta huelga ha parado la iniciativa de los estudiantes y llevará a soluciones de transacción - entre los Profesores que sólo ven su problema y los estudiantes que no saben traducir claramente lo que quieren o la causa de su inquietud - mal estudiadas y mal encaminadas, fuentes de nuevas dificultades en un próximo futuro.

Por otra parte, su sabes que un gol de un Diputado beato dió libertad (docente) a las Escuelas de Leyes, con lo cual sólo Medicina y Dentística siguen dependiendo de Santiago, lo cual hace - ya me lo dijeron - que allí estén temiendo que nosotros también levantemos cabeza.

Estos dos hechos y mis buenas relaciones con Garretón, a quien anuncié en días pasados que nosotros lucharíamos por la libertad que consiguió Leyes, si ellos de mutuo propio no nos dejan vivir nuestra vida como quisiéramos, dentro del respeto a la ética y a las normas generales que ellos señalen, creo que nos autorizan a pensar que las reformas que nosotros estudiamos serán aceptadas y respetadas.

No te voy a dar detalles, pero si las cosas, como te digo, van bien nos apuntaremos un poroto y de inmediato, mucho del problema de hombres, especialmente para Clínica Médica, - desaparecerá.

Hernán Alessandri, de quien me hablas, es amigo mío y una carta que alguna vez pensé jugar.- Pero él no se viene de Vía y aún creo que allí tiene un papel importante si logramos convencerlos que creen allí otra Facultad de Medicina, complot que yo lancé y al cual estoy dedicando bastante esfuerzo, aún cuando los porteños están medios chupados.- Aún más, hace un par de meses fui allí a hablar sobre esta materia.- Creo que esa nueva Facultad sería la solución del problema de la falta de médicos en el país ya que no será posible ni práctico pensar en aumentar la matrícula de las actuales Escuelas.

El terremoto nos ha dejado bastante malparados en materia hospitalaria: TBC destruido y evacuado y el Hospicio - bastante p'al gato.- Creo que tendrán que hacernos un nuevo - block para todo ello.- Lo estamos peleando.

Para que te digo el problema que hemos tenido entre manos con Fernández.- Tu sabes, además, que aquí todos opinan o critican, pero pocos colaboran.

El affaire-Fernández curó casi sin secuelas.- Fué triunfo por K.O. técnico. Secuelas: Varas se va a Santiago; - Dal Borgo está bastante chupado y muy desprestigiado; Abásolo está en Valdivia de Jefe de los FF.CC.- Total, poco menos que el Conde de Montecristo...!

No sé si sabes que Vivanco se fué de Bacteriología.- Viene muy entusiasmado Darricarrere, que promete ser un elemento valioso.-

Hemos perdido un poco a San Martín que, desde su regreso de Pekin y la Ursula no puede tutear a los mugrientos - burgueses y se ha aislado de todo el mundo.- Creo que debe ser por decepción porque nadie lo ha tomado muy en serio y nadie lo ha perseguido.- También puede ser porque se siente mal de adentro, ya que sus amigos comunistas no le dan tregua y cada vez que hay una concentración o viene por aquí un "intelectual" como Diego Rivera o Guillen, u otros de menor cuantía, lo hacen cantar la copla del anticapitalismo y antiyanquismo.- Es una cosa penosa, que nos ha extrañado y nos ha dolido a todos los que estimábamos a San Martín.

Creo que la beca de Quiroga es un hecho para el 54.- La de Reppeto puede ser para este año.- A Fernández le ofrecen un viaje (la Kellog, por petición mía de frentón), siempre que su Inglés se lo permita.

Sabrás que ya llegaron - por su cuenta - las tales películas/- ! Menos mal!

Volviendo al Servicio Nacional de Salud, creo que é puros desorientados ni siquiera harán grandes cambios de personal y todos nuestros amigos seguirán tallando.- Además, en la comisión de concursos hay mayoría de gente seria.- Sin embargo, tu sabrás que a Pray, al Negro Jara, a Insulza y otros pescados más chicos, los sacaron.- Creo, como te digo, que no va a llegar la sandre al río, a no ser que los jóvenes nacistas del PAL logren que CIC les haga el gusto .. pero si así fuera, serían tantas las burradas que no durarían mucho.- Pero claro, en el poco tiempo alcanzarían a echar a perder muchas cosas!

De política: desorientación e incapacidad.- El Presidente quiere ir por un lado, cada uno de sus partidarios por uno diferente. Priman los del PAL, que ya sacaron a Rosetti por derechista y ahora tienen medio desmontado a Montero y a Suárez (Eugenio) también por derechistas (votó por Matte).- Quieren Ministerio político, combativo y cumplimiento del programa del 4 de Setiembre (?).- Lo que quieren es "entrar a saco" en la Administración.

En las Cámaras, con tranquilidad pero con terrible constancia la oposición no pierde ocasión de enseñar y pegar palos.- A María de la Cruz la dejaron, en días pasados, como palo de gallinero.- Sin embargo, esta gente sigue gobernando y lo que es peor, desgobernando.

Bueno, la tarde se me ha acabado, también el tema y un poco, la paciencia.

Cariñosos saludos a Raquel y su tribu de parte de estos pencones.

Un abrazo de

P.S.: Hoy scabo de recibir carta de la Kellog con aceptación de la beca para Repetto.- Tiene que estar en Ann Arbor el 17 de Julio.- Para desarrollar un poco más la Cátédra de Nutrición y crear un pequeño laboratorio que estudie estos problemas, andamos buscando tal vez un Farmacéutico que quiera dedicarse al ramo y me he acordado de la señorita Gundelach que conocí en tu casa.- Yo no recuerdo exactamente que es ella en Santiago y con qué encargo estaba en los EE.UU. pero sí me parece que era Farmacéutica y estudiaba Dietética o Nutrición.- Yo creo que tu eres suficientemente inteligente para entender lo que quiero decir y para informarte discretamente y para decirme a mí que posibilidad habría de conversar con ella.